Análisis del contexto social y natural de la escuela

2.1.1.- Ubicación Geográfica del Centro Educativo.

La comunidad de Estebanía, pertenece al Distrito Hatillo, Municipio San Cristóbal, provincia del mismo nombre. Está situada a unos 26 Km de la ciudad de Santo Domingo, y a unos 2 km. del Municipio Cabecera (San Cristóbal). Sus límites son: al norte, Antigua Fábrica de papel (La Papelera), al Sur, comunidad de Samangola, al este El Municipio de Nigua, al oeste la urbanización Santé (Madre Vieja Sur).

2.1.2.- Descripción socio cultural y económica de la población. -

La comunidad de Estebanía fue fundada en la Era de Trujillo, la misma surgió de la división del paraje San Rafael, esta ha tenido varios cambios en cuanto al nombre y el crecimiento social. El primer nombre fue San Rafael en honor al dictador Rafael Leónidas Trujillo. Luego los militares de la Academia Policial 2 de Marzo, en una de sus salidas estratégicas llamada vivaque (recorrido por la comunidad) de forma organizada, pero ejercitándose y cantando. Al ver los niños de la comunidad en pequeños grupos desnudos y descalzos expresaron: "MIREN LOS CHICHIGUAO" (sinónimo de cigüita negra haitiana).

No se sabe la causa por la que se nombró a esta comunidad Estebanía, pero investigaciones realizadas en la zona, dan cuenta que fue el mismo Trujillo quienhizo la división. Para esto nombró alcalde, al señor Eleuterio Martínez, quien fueuno de los primeros moradores de la zona.

Las creencias mágico-religiosas están presentes en esta comunidad. El 22 de mayo se celebra una fiesta de atabales en honor a Santa Rita. Esta actividad inicia con una novena a las siete de la noche, del día 13 de mayo, en honor a San Antonio y concluye con una misa y el paseo a la virgen por todo el sector, eldía 22 de mayo. El acto es amenizado por todos los paleros del sector y los creyentes de la comunidad y de otros lugares aledaños. Esta práctica es una mezcla que heredamos de las diferentes culturas que nos antecedieron, principalmente la española y africana.

En la comunidad existen además varias iglesias cristianas de diferentes denominaciones donde se adora y glorifica al único Dios verdadero; Jehová de los Ejércitos.

La comunidad de Estebanía está ubicada al Sureste de la ciudad de San Cristóbal. Es una comunidad rural que de acuerdo con el último censo 2010 contaba con una **población de algo más de 5,000 habitantes.**

Guadalupe Tulinario

A pesar de estar tan próxima a la ciudad de San Cristóbal esta comunidad manifiesta altos niveles de atraso y miseria ya que la mayoría de la juventud tiene poco interés en los estudios y la superación personal. Pero no todo es negativo, la comunidad cuenta con profesionales en diferentes áreas. Así como militares de carrera y técnicos profesionales.

Una característica que resulta curiosa en la zona es que una gran cantidad de mujeres tienen partos de mellizos. En casi todas las generaciones de las familias hay **gemelos y mellizos** o que llama la atención a realizar una investigación sociológica para determinar las causas de este curioso acontecimiento. Este hecho se evidencia en que en todas las aulas de nuestra escuela haya uno o dospares de hermanos mellizos o gemelos.

La situación socioeconómica de las familias es precaria en su gran mayoría, pues muchos dejan los estudios antes de concluir el Nivel Primario. Una gran parte de la población vive del empleo informal, como lo es el motoconcho y trabajos domésticos en la ciudad de San Cristóbal y Santo Domingo. Además, empleos de zonas francas y otras empresas; pequeños negocios, colmados y venta de artículos diversos, entre otros, constituyéndose estos en la principal fuente de ingresos. Muchas madres trabajan en Santo Domingo y se van los lunes en la mañana y regresan los sábados. Esta situación provoca que los niños queden sin este importante apoyo emocional y moral; lo que provoca en la escuela, ausentismo, deserción, repitencia, falta de higiene y con el pasar del tiempo deserción escolar, drogadicción, prostitución, embarazo en la adolescencia y delincuencia.

El **tipo de vivienda** de la zona ha mejorado a través de los años. Muchas de ellas han sido construidas de concreto y otras de madera y zinc, principalmenteen la Calle Principal. En sentido general, un % significativo de las casas que se encuentran en los callejones están en muy mal estado, con piso de tierra y hechas de madera y zinc. Las principales vías de acceso al sector son: La callede la Academia, la Sánchez Vieja, la Carretera Nigua SC y la Calle Privada de Hatillo.

El **medio de trasporte** más utilizado es el motoconcho, el cual está disponible a cualquier hora. Existe además en la zona la ruta de guagua Nigua San Cristóbaly viceversa, la cual es usada por los moradores de este sector.

Entre **los servicios básicos** con que cuenta la comunidad están: servicio de **agua**, la cual es suministrada desde el acueducto nuevo ubicado en el km. 23 de la autopista Sánchez, pero la misma no llega a los hogares con regularidad. Desde hace un tiempo y gracias a la intervención del señor Francisco Mateo (Kiko), toma las medidas de

Guadalupe Tulinario

lugar para mejorar el suministro de agua en la zona. A pesar de que la comunidad posee **energía eléctrica** una parte considerable dela población no paga el servicio. La comunidad posee un **subcentro de salud de Atención Primaria (UNAP)**, el cual fue fundado en febrero del 2012.

En el mismo se ofrecen los servicios de Medicina General, Laboratorio, Papanicolaou, Ginecología, entre otros. La comunidad cuenta además con los servicios de la telefónica Claro, pero la mayoría de la población posee servicio de teléfonos móviles.

Desde hace algún tiempo el sector cuenta con el servicio **de recogida de basura**, aunque no eficientemente, puesto que la mayoría de la población vive en los callejones y los camiones no pueden acceder, ni hacen el recorrido completo, lo que obliga a las personas a quemar la basura en los patios traseros, aumentando con esto la contaminación ambiental.

En el área no tenemos servicio de tratamiento de aguas negras. Las casas que poseen sanitarios se le construyen pozos sépticos en los patios, ya que la comunidad tampoco cuenta con sistema cloacal.

En la actualidad el centro, hace gestiones por establecer relaciones institucionales con la Academia Militar 2 de Marzo, con el propósito de lograr apoyo en las actividades extracurriculares del centro como son: charlas sobre diversos temas de interés, actividades deportivas y culturales, visitas a la Academia, entre otras. La dirección del centro mantiene excelentes relaciones interpersonales con la directiva de la Junta de Vecinos, con los líderes religiosos, comité de salud etc.

2.1.3.-Instituciones culturales y recreativas.

En esta comunidad hay pocas instituciones culturales y recreativas. No hay bibliotecas, ni museos, ni clubes, ni parques. Hay varias iglesias de distintas denominaciones como, son: pentecostal, evangélica, adventista y la católica está actualmente en construcción. Existe además un equipo de softball, que realiza sus actividades en el mismo terreno que utilizan como play para realizar torneos con equipos de otras localidades.

Hay además una ONG denominada Fundación de Mujeres Emprendedoras de San Cristóbal (FUMESANCRIS) y un centro de capacitación donde se imparten cursos técnicos avalados por INFOTEP.

La diversión con que cuentan los moradores del sector consiste en 5 colmadones y 2 bares, los cuales encienden sus bocinas desde las 9 de la mañana, hasta las 12 de la noche, y los fines de semana desde las 8 de la

Guadalupe Tulinario

mañana hasta altas horas de la madrugada. Es muy común ver los menores de edad ingiriendo bebidas alcohólicas, muchas veces acompañados de sus padres, en franca violación a la Ley 136-03, el orden, la decencia y las buenas costumbres.

2.1.4.- Descripción del entorno natural del centro:

El entorno natural alrededor del cual gira la escuela Primaria Estebanía, está conformado por diferentes árboles frutales entre los que se destacan: cocoteros, mangos, aguacates, entre otros. La carretera que conduce a la comunidad estábordeada por una vegetación virgen abundante, lo que sumado a la inclinación del terreno donde está el centro, favorece una temperatura agradable. En el ladooeste pasa el rio de la papelera, pero el mismo es un foco de contaminación ya que en el mismo vierten sus desechos tóxicos las empresas cercanas a la zona.

El ambiente natural de la zona de Estebanía no ha sufrido mucho los embates de las manos del hombre. La parte noroeste que bordea el centro educativo sembrada de diferentes árboles los que contribuye refrescar el ambiente. En esta comunidad hay una gran cantidad de árboles frutales y ornamentales, entre los frutales están cocoteros, tamarindo, aguacate, mangos, guayaba, guanábanos, cerezos, nísperos, limoncillos, carambola y buen pan, entre otros. Entre los árboles ornamentales podemos citar: moringa, jabilla, Nin, cayena y otros. En laparte este de la comunidad pasa un arroyo que nace en la parte sur del tanque de agua potable de Hatillo, el cual fue contaminado porque los dueños de la pollera Victorina que estaba localizada en el Km. 24 de Hatillo vertía sus aguas residuales en el mismo.

